

# LA DEFENSA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Año, 4 pesetas; semestre, 2,25; trimestre, 1,25.—Pagó adelantado.

Anuncios a precios convencionales.

Se publica los lunes.

NÚMERO SUELTO DIEZ CÉNTIMOS

Dirección: Medina, n.º 3.—Administración: Mayor, 1

TELÉFONO, 69.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

SIGÜENZA 13 DE AGOSTO DE 1917.

SEMANARIO REGIONAL INDEPENDIENTE

DIRECTOR: EDUARDO OLMEDILLAS

NÚMERO 12

AÑO I

## Sobre la campaña de consumos

En el número del *Henares*, correspondiente al 5 del actual, se intenta justificar la gestión del Ayuntamiento en la cuestión de consumos; y lo que a nuestro juicio consigue el colega es evidenciar más y más la torpeza del Municipio al que deja mal parado por las insinuaciones que se atreve a deslizar.

Comienza por sostener que la Corporación se vió en el duro trance de arrendar en Diciembre último los consumos a los Almacenistas y que en ello no encuentra motivo de censura, ya que en Sigüenza—dice—estamos desgraciadamente convencidos todos de que la administración directa de los consumos, por el Ayuntamiento daría muy malos resultados.

¿Y por qué habría de dar malos resultados?... ¿Es que los que van al Ayuntamiento no tienen obligación de velar fidelísimamente por los intereses municipales? ¿Qué razón hay para suponer lo contrario?... ¿Puede admitirse, como de fuerza, un argumento que tiene por base lo que no debe ser?... ¿Qué Ayuntamiento es éste entonces, que tiene que confiar la administración de sus ingresos a las extrañas gentes porque en sus manos está el desastre y la bancarrota y el desorden?... ¿No es depresivo para una Corporación el sostener que se vió precisada a arrendar los consumos, porque la administración directa daría muy malos resultados?...

Nuestro colega *El Henares*, al justificar los actos del Municipio, ha lanzado contra él la más tremenda y confusiva acusación. Y es que por mucha que sea la benevolencia con que se examinen las cuestiones, cuando estas son de la índole de la que nos ocupamos, no hay forma humana de presentarlas claras; porque hay que ahondar en ellas y se enturbian más.

Se desprende de todo ello, que si el Ayuntamiento encontró dificultades en el asunto de consumos, debió utilizar el medio de la administración directa, que es admirable, si se implanta bien y provechoso si se desarrolla bien; todo lo cual se consigue con mucho celo, con mucha provida, con mucho interés por los del Municipio y con mucha integridad.

¿Por qué, pues, no se hubiese conseguido provecho con este medio de recaudación cuando con él se logran resultados admirables en distintos Ayuntamientos, entre ellos, por no citar otros, el de Jadraque, modelo de Municipios, al que van los Concejales

a administrar, que es su deber y no a ser administrados, que es su omisión? ¿Qué juicio habrá formado la Corporación de Sigüenza del artículo del *Henares*, en el que para demostrar, que estuvo en su terreno al arrendar los consumos, a los Almacenistas, tiene que comenzar por sentar la base de que la Administración municipal sería funesta?

En buen lugar deja al Ayuntamiento nuestro franco e imparcial colega, haciendo público el pobrísimos concepto que aquél le merecerá...

Pero supongamos, que su opinión, —dañosa para los individuos que componen el Municipio—, fuese cierta... ¿No resulta extraordinario, anormal y absurdo, que quien no puede regir los intereses de todos, como Concejal, los maneje después como particular?...

Es decir que el Alcalde y el Regidor Interventor en el Ayuntamiento son unos de tantos que contribuyen a que la administración directa de los consumos proporcione malos resultados; pero estos mismos señores, como don Antonio García o su señor padre don Dionisio, y como don Gregorio Martín, arriendan el impuesto y ya entonces varía la cuestión... ¿no es eso?...

El Alcalde, como Alcalde, y el Interventor, como Interventor, no pueden defender, por el concepto de que nos ocupamos los intereses del municipio, pero en cambio se allanan las dificultades, cuando estos intereses los manejan por cuenta propia!... ¿Puede explicarnos *El Henares* semejante contrasentido, que se deriva naturalmente del contenido de su trabajo, en el que si capea la buena fé, brilla un absoluto desconocimiento de la cuestión?...

De modo, que la administración directa, malos resultados; pero esa misma administración por el padre del Alcalde y por un Concejal, magníficos!

Indudablemente se transforma hasta la lógica!...

Nuestro colega, siguiendo un escabroso sendero de vacilaciones y de dudas, continúa su argumentación, vistosa a primera vista como vistosos son los fuegos artificiales, y sienta el gratuito razonamiento de que siempre se ha apelado,—para impedir esos malos resultados de la recaudación municipal, anunciados por *El Henares*, con referencia a nuestro Ayuntamiento— a las facilidades que para un efectivo arriendo, dan los Gobiernos quebrantando en rigor la ley de supresión de los consumos.

*El Henares*, está equivocado, tan

equivocado, que no le será posible aducir un solo precepto legal, que ampare esos arriendos a que alude; y si se hiciesen no tienen, ni pueden tener nunca eficacia jurídico-administrativa. En prueba de ello ¿a que no nos sorprende el colega con alguna disposición que autorice lo que indica?...

Que existe algún medio legal, pero legal para solucionar dificultades ¿quién lo duda?... *El Henares* no lo dice, ni el Ayuntamiento lo ha puesto en práctica. Nosotros hemos de indicarlo para demostrar por una parte, que siempre razonamos con fundamento, no al azar, y por otra que el Municipio pudo y debió utilizar el medio que ha de indicarse, antes de echarse en brazos de los Almacenistas cuya intervención en los consumos supone cuanto hemos sostenido en nuestra campaña.

Con haber arrendado el servicio de recaudación, estábamos al cabo de la calle!... Porque esto está admitido y como legal que es, se lleva a efecto evitando tapadujos y martingalas. ¿Por qué no se ha hecho?...

No lo sabemos; pero nadie puede negar que anunciada la recaudación y llegada la subasta,—requisitos que son necesarios para la adjudicación,—pudo presentarse un postor, que a la vez que beneficiase al Ayuntamiento, más que los Almacenistas, alejase, para lo sucesivo, toda sospecha, del perjuicio que estos llevan consigo, cuando terminen su gestión.

Se ha preferido hacer en cambio un arriendo ilegal, a concarros tapados, y aún se atreve a significar *El Henares*, que el Ayuntamiento se ha visto obligado a ello!...

¿Es que acaso ha agotado el medio justo, que dejamos expuesto, viéndose obligado a cobijarse en esa trampa, en la que según el mismo *Henares*, no quieren permanecer los Almacenistas, cuando dice: que nadie puede negar que dichos señores tienen parte en el negocio de consumos, aunque oficialmente no figuren para nada?...

¿Qué concepto tendrán de ese arriendo los mismos arrendatarios, cuando oficialmente no figuren para nada, hasta el extremo de haber nombrado un administrador, que es el que oficialmente figura?...

Si el asunto es claro ¿a qué permanecer entre cortinas?...

¡Pero ya *El Henares*, reconoce que resulta algo incorrecta la intervención efectiva de D. Gregorio Martín y don Dionisio García, Regidor Interventor del Ayuntamiento el primero y padre del Alcalde el segundo!...

Siendo de todo punto imposible rebatir en un solo artículo los argumen-

tos, que nuestro colega ha puesto en juego para fundamentar la oposición a la campaña de consumos, que llevados del amor a nuestro pueblo iniciamos en este semanario, continuaremos, en números sucesivos analizando el trabajo del *Henares*, hasta pulverizar sus razonamientos, que si bien están consignados con franqueza, carecen de imparcialidad.

## FOGONAZOS AL MAGNESIO

Al público todavía, no han dado ningún concierto, pero ya se que funciona la sociedad de cuartetos.

Ya se acabó el Ramadán ya están sueltos los malismos. Con qué ansia en el paraíso les aguardan las huries.

Al que se halle triste yo le ofrezco un sitio donde su morriña pueda disipar:

Con música arriba y cantos abajo y en medio una cosa que le ha de gustar.

Dicen que no se dan por aludidas, mientras, no se les diga claramente: ¿Para qué, si de sobra conocidas, las tiene ya la gente?

Nihil.

## EN DEFENSA

¿En qué quedamos? ¿Son las verbenas funciones populares ó no lo son? Por populares se han tenido hasta la fecha todas las que se celebran al aire libre y no en recintos cerrados, como en los jardines de los Casinos ó cualquier otro sitio de recreo no público.

Pues si son populares, ¿a qué distinciones? ¿No las hay en Madrid como la de San Antonio de la Florida; del Carmen, de San Lorenzo, de la Paloma y tantas otras? No concurre allí todo el mundo, altos y bajos, potentados y humildes? El que quiere alterna y toma parte en la diversión y el que no se recrea mirando, y todos contentos.

En la penúltima habida, noblemente, la juventud seguntina invitó a todos a participar de la fiesta dando acaso con ello una lección a los que practican lo contrario como si trataran de divorciarse con los que tienen que convivir por mucho ó por poco tiempo.

Ahora bien, lo que no queremos dejar sin correctivo es una frase dirigida a las seguntinas, que si ofende y molesta será sólo a los labios que la pronunciaron.

No la estampo aquí porque no quiero hacerla más pública, pero como despectiva, es poco culta y si entraña otras intenciones menos limpias, incorrectísimas.

Las seguntinas no tienen que recibir lecciones de nadie en ese sentido. Podrán ir mejor ó peor vestidas, pero no tienen en ocasiones que pensar en adquirir mantones de Manila porque muchas las tienen propios.

M. Cerrales.



## VIAJANDO POR ESPAÑA

## ESPERANDO EL TREN

¡Qué noche más traidora la del estío en lo alto de la sierra! ¡Qué noche más cruel! Se ha desatado un viento furioso que todo lo mueve y lo arrastra. Su eso es lúgubre y amenazador. El pinar se queja con angustia. Arrencia más y más el aire, empujando con violencia enormes nubarrones que se empeñan en agarrarse á las cimas y á las copas de los árboles. Es el cielo como en los días otoñales.

Al clarear la mañana, por los senderos avanzan lentos, míseros y tristes, lo mismo hombres que mujeres con el azadón al hombro. Van descalzos y encorvados como perdidos en la aridez del campo y de la raza.

Los rebaños hanse cobijado al abrigo de las peñas y de los matorrales.

En la lejanía, muy alto, muy alto, se vislumbra una hoguera que despiende humo cárdeno.

Hay una quietud miedosa en el amanecer serrano.

Todas las casas están cerradas.

Por las callejas que á la carretera afluyen, asoman algunos caballeros trajeados al estilo de Madrid. Los más de ellos, abriganse con gabanes. Parecen fantasmas. Consultando sus relojes, se detienen y miran hacia el pueblo, esperando que llegue el coche que ha de conducirles á la estación. Estos personajes extraños, son veraneantes, padres, esposos y hermanos de las familias que colonizan durante los meses ardorosos de la canícula, venidos de la Corte la víspera de fiesta y vueltos otra vez á la obligación cotidiana.

¿Subirá pronto el coche? ¿No subirá? ¿Cogerán el tren? ¿Traerá retraso? ¿No podrá presentarse á la hora que su obligación les reclama?

El coche tarda, los minutos pasan... Estos cocheros siempre llegan tarde. Se confían en el ganado, en el reloj del Concejo; en el retraso de los trenes.

Los madrugadores están indecisos, contrariados, inquietos, temerosos.

Por fin los cascabeles anuncian el coche. El coche es grande, abierto, incómodo y desvencijado. Pasa, corre, se pierde.

Sube el sol y aumenta el frío. Los viajeros bostezan, se apretujan y vuelven á consultar el reloj. Las nubes se entrelazan y se revuelven. Las gelondrinas vuelan rastreas. Una ermita, un humilladero, una fuente, el pinar, la línea blanca de la carretera...

Al cabo de media legua y al fondo de una trinchera, la estación.

Ya no se quedan sin coger el tren. ¿Pero traerá retraso? ¿No lo traerá? El factor hace girar la manilla del telégrafo y exclama: «¡Una hora y cincuenta minutos de retraso!»

A la noticia, sigue un momento de silencio, otro de duda, uno más de chanza, pocos de meditación y muchos de aburrimiento.

La estación es pequeña, fría destartada. El patinillo de espera es á

lleno de mercancías y de utensilios. Los bancos manchados de grasa y de vino. Además, faltan los cristales de una puerta. En el chamizo del jefe solo hay una silla coja y dos puertas abiertas de par en par. Los viajeros

son más de treinta. Penetran en la factoría, aprovechando como pueden un banco duro y mugriento que hay bajo una estantería. La habitación es reducida, sombría, con una ventanita de cristales empañados por la suciedad. El suelo, cubierto de colillas, salibazos, papeles y mondajas. Las paredes, ennegrecidas y húmedas. El techo bajo. Por añadidura, flota una mezcla de olores pestilentes y agrios.

El factor, cumplido y bondadoso, ofrece y da cuanto tiene al público que paga. El hombre simpático, trabaja incesante entre el conversar de los señores, que se han puesto á fumar y enrarecen aún más el aire. Sofoliento, cansado, impasible, atiende al telégrafo, á la aguja, al despacho, á los libros, á todo á la vez. El clavo de tales faenas, tarda en salir á recibir un tren de mercancías.

Aquel tren se marcha, con un trepidar calmado y resonante.

El factor sigue comunicando y escribiendo en un cuaderno verde. A los golpes monótonos y secos del telégrafo, los viajeros se duermen.

También el viento se adormeció al calor del sol, que inunda de luz el cielo y la tierra, descomponiendo los mil colores del paisaje, austero y magno.

En la inmensidad del campo, solo se oyen unos ronquidos largos y profundos.

Antonio Velasco Zazo.

Las Navas, (Avila) 1917.

## CANA AL AIRE

¡Vaya una merienda! de la de la otra tarde! Era una merienda, sin hacer alarde, de esas que á su vista, á cualquier cristiano se abre el apetito, pero soberano.

De un jardín ameno, bajo los frutales teniendo á la vera mujeres junciales cual paloma, tiernas, cual tórtola ardientes al hombre más santo se a'argan los dientes.

No se si eran santos los que allí se hallaban, pero por lo bajo no se qué rezaban, mientras las hurfes con risa argentina iban y venían de allí á la cocina.

Cuando la vianda ya estuvo dispuesta con viva algazara principió la fiesta.

Como estimulante vino la aceituna que es cosa que á veces se indigna á alguna.

Salchichón á pasto, como aperitivo, porque es por su traza muy provocativo de la sed, y al caso aviva y calienta como que lo esmalta granos de pimienta,

Lomo descargado, cochinito frito, perdz estofada, asado cabrito, ternera mechada, chécha en pepitoría, lengua á la escarriata; todo sabe á gloria, y para remate, en rama escabeche y seis medias fuentes en arroz en leche.

Todo bien rociado con vino Peralta que encandila á todos y á todos exalta, como que hubo dama con la nariz roja por mezclar á veces Peralta y Rioja.

Ya de sobremesa se sirvió el de Moka y como pretexto de enjuagar la boca tomaron los hombres, tomaron las bellas, Coñac excelente de las tres estrellas. Habanos, es claro que no faltarian y yo me supongo que se fumarían; pues una merienda sin una chupada ni vale, ni sirve, ni gusta, ni agrada.

Después creo que hubo bastante jaleo, compases de jota con mucho meneo y unas sevillanas y unas seguidillas que al santo estilista le harían cosquillas.

A las nueve en punto dió fin la jornada saliendo la gente algo mareada y con muchas ganas de echarse en el lecho porque ya tenían el cuerpo deshecho.

Señores, hasta otra, que no tengan fin; la celebraremos en otro jardín.

M. Corrales.

## Eladio Ruiz Mendoza,

DENTISTA, permanecerá en esta plaza durante todo el mes de Agosto en la fonda de Ibañez.

Horas de consulta de 9 á 12 y de 4 á 7.

## UNA CARTA

Sr Dr. de LA DEFENSA.

Distinguido compañero: le ruego publique en su periódico la copia adjunta de la carta que me han dirigido los señores Navarro y Arroyo.

Fácil es juzgar la conducta del señor Lillo Bravo en este asunto. La negativa—á pesar de los requerimientos apremiantes—á dar á conocer el verdadero nombre de «Esopito» me obliga á creer que este personaje es un cobarde.

Queda muy agradecido por la inserción de estas líneas su compañero q. l. b. l. m.

Angel Bernal.

Copia de la carta.

Sr. D. Angel Bernal Algora. Nuestro querido amigo: Cumpliendo con el honoroso encargo que nos has confiado nos hemos entrevistado con D. Joaquín Lillo y Bravo, al que hemos pedido en tu nombre explicación cumplida y satisfactoria sobre la intención y alcance del artículo «Fábulas inocentes», publicado en el número 51 del semanario «La Verdad seguntina» que has estimado injurioso para tu padre D. Manuel, cuya defensa caballerosa has tomado en atención á su edad; y dicho Sr. Lillo por toda explicación nos ha comunicado que no es autor del mencionado artículo en el cual no ve ofensa de ninguna clase para D. Manuel Bernal.

Invitado á que como director del periódico diese el nombre del autor ó se hiciera de él responsable, ha manifestado que el nombre del autor sólo lo dará ante los Tribunales de Justicia.

Como estas explicaciones no nos han satisfecho, le hemos exigido una reparación en el terreno de las armas á lo que se ha negado rotundamente.

Esto es lo sucedido, y con lo hecho creemos terminada nuestra misión, así te lo participamos reconociendo al propio tiempo que tu actuación en este asunto ha sido la que corresponde á un perfecto caballero.

Tuyos siempre buenos amigos,

Pablo Navarro.

Javier Arroyo.

Sigüenza 9 de Agosto 1917.

## Doctor Angel Barrios,

Dentista, diplomado en Philadelphia.

Se confeccionan dentaduras completas, puentes y coronas sistema americano, extracciones de dientes, con anestesia especial.

Se encontrará en esta ciudad del día 12 al 14 del corriente en la Fonda de la Estación.

## De Atienza y su partido

Ha regresado de las aguas de Alhama nuestro querido amigo el médico de Atienza D. Pedro Solís.

—Acompañado solamente de sus incondicionales estuvo el Sr. Marqués de Villabragima cazando codornices en los alrededores de la villa los días primero y dos del corriente mes.

—Siguen desatendidas las justas quejas de los vecinos de Porta-caballos que piden con razón se le suministre el agua que necesitan para su consumo. Trasladamos estas quejas á quienes correspondan para ver si se logra que se atienda esa necesidad.

—Ha transcurrido la semana sin que afortunadamente hubiera ocurrido en el partido ninguna desgracia. Nos alegramos mucho porque esto revela que ya vamos entrando en el periodo de la regeneración.

—El día 7 por la mañana, y de paso para Soria, llegaron á esta villa cuatro baterías del 10.º Regimiento de Artillería, acampando en el sitio conocido por El Santo, en donde permanecieron hasta el anochecer que continuaron su marcha.

El público les dispensó una cariñosa acogida.

El Corresponsal.

## ULTIMO DESEO

Una casa entre pinos, perdida en el silencio de un arroyuelo manso que la circunda. Un trozo de jardín soleado donde crezcan las rocas, las azucenas, las violetas, los heliotropos...

Una habitación clara con un balcón abierto en donde ría el Sol con su risa de oro, para que el crepúsculo trepe á mi lecho y traiga del campo casi en sombra los ruidos melancólicos.

Una sonata en un piano lejano; un verso de Rubén, sollozado por unos labios rojos, y una mano querida—¡tu mano!—que estrechar en el último instante miradote á los ojos.

Mariano Granados.

## CHINITAS

Días pasados se me presenta en casa un individuo, que á quemarropa me suelta lo siguiente:

—«Si señor, eso está muy mal. Se trata de D. Mariano Pastor, Jefe local de los liberales romanonistas, (¿) y ha debido usted ocuparse de él en LA DEFENSA...»

—«Tenga en cuenta,—respondo yo vacilante ante la sorpresa de semejante exigencia,— que mi semanario nada tiene de político...»

—«Pues por eso precisamente—interrumpe el individuo,—porque tampoco D. Mariano Pastor tiene nada de político...»

Y el hombre se marchó dando mordiscos al sombrero de paja, que llevaba en la mano.

Después de lo ocurrido caigo en la cuenta de que este periódico ha cometido una incorrección con Marianito Pastor para quién ha debido guardar las atenciones que tan ilustre personaje se merece, como Jefe que es de un partido compuesto de tres filas de á uno.

Nunca es tarde, sin embargo, para subsanar estas cuestiones de buena crianza; y al efecto, LA DEFENSA, envía un respetuoso saludo á tan influyente personalidad de la que Sigüenza espera tanto... tanto... tanto... que puede continuar esperando, porque ha de conseguir lo mismo.

De todos modos conste, que no nos olvidamos de Marianito Pastor, del que nos ocuparemos de cuando en cuando para no incurrir en su justo enojo; ya que estos políticos se incomodan y con razón, si no se les dedica la atención que se merecen.

Ahora, que cuando me refiera al ilustre Jefe local, —claro está que bajo este aspecto,—lo haré en una sección especial que he de bautizar con el título de «Sucesos desgraciados»...

El miércoles pasado se celebró una verbena en el Kiosko del Leal, que resultó brillantísima.

Lindas señoritas acudieron á la fiesta. Infinidad de público admiraba la hermosura de aquel manojo de flores, que era encanto de los viejos, ilusión de los muchachos y envidia de las mujeres.

Pero los jóvenes no correspondieron á tan delicada atención, que les guardaron los iniciadores de la verbena popular, cuya extrañeza me significan estos, y lo consigno... y allá cada cual aprecie la cuestión como mejor le parezca...

(En la Secretaría del Ayuntamiento).

—(El Parroquiano) ¿Tiene usted la bondad, Señor Secretario, de decirme cuándo me puede entregar las certificaciones que se le ordenaron expedir en el mes de Abril?

—(El Secretario). Calma amigo mio, calma... ¡Pues no es usted poco impaciente!... No hay que tener prisa para estas cosas, que no son buñuelos!...

—(El Parroquiano). Pero hombre es que desde el mes de Abril, creo yo que ha tenido tiempo para facilitarme esos documentos, que me son tan necesarios...

—(El Secretario). Desde el mes de Abril... desde el mes de Abril... ¿Cómo se ha desentendido tanto para pedirlos?... En fin, dese otra vuelta por aquí al año que viene, y ya veremos ¡qué domonio!... (Aparte) ¡Qué abandonada es esta gente!...

—(El Parroquiano). (También para sí al tiempo que sale) ¡Qué atento y que activo es este señor!...

—¿Qué me dice usted de la casa féretro?...

—¿Qué es pavorosa!...

—¿Qué me cuenta usted de la calle incorporada á dicha casa, por derecho de accesión?



—¿Que fué adquirida del pueblo en un lance de ocasión.

—¿Y qué le parece á usted eso?...  
—«Hombre... de momento no puedo contestar. Tengo que analizar antes el criterio que sustenta *El Henares*, acerca de estas cosas; porque quién sabe si estos hechos—despojos los considero yo,—sean frecuentes en España, en cuyo caso habrá que pasar por ellos, según indica el colega en el número correspondiente al día cinco refiriéndose á otras ilegalidades...

Por lo visto hasta las barbaridades se justifican con precedentes...

¿Y que esto se diga en un período de evolución!...

**Eduardo Olmedillas.**

El mejor refresco y el más sano:  
Limón champagne espumoso.  
Naranja champagne espumoso.  
Sin alcohol, á base de esencia de frutas naturales.  
Lo vende la Fábrica de gaseosas  
**EL BUEN GUSTO**  
camino de la Ronda, frente á la tinería de Cándido Rodrigo.  
Sigüenza.  
Docena de botellas de 39 clltros.  
1,75 pesetas.

## De semana á semana.

Ha sido pedida la mano de la bella y virtuosa señorita Mónica Castellote Atance, de la villa de Maranchón, para el simpático y distinguido joven de la misma localidad Juan Hernández Fraile.  
Enhorabuena.

Después de pasar unos días de la semana anterior en Imón al lado de su familia, regresó á esta días pasados la gentil señorita Rosita Botija.  
Bienvenida.

Tenemos noticias de que nuestro distinguido amigo el ilustrado médico de Imón D. Celestino Cerrada se encuentra bastante mejorado de su enfermedad.  
Mucho lo celebramos.

Ha pasado unos días en esta ciudad D. Bruno Ruiz López, notario de la Corte y senador por Córdoba.  
Le enviamos nuestro respetuoso saludo.

Bastante aliviado de la afección que á la vista padece ha regresado de Madrid nuestro querido amigo D. Manuel L. Cegama.  
Le felicitamos por la mejoría.

D. Rafael Ganado Bravo, tenor de esta S. I. Catedral ha sido nombrado mayordomo de su ilustrísima el Sr. Obispo de Sigüenza.

Nuestra cordial amistad con el señor Ganado nos hace ver con gusto su merecido nombramiento y por ello no solo enviamos nuestra sincera felicitación al querido amigo sino á nuestro amantísimo prelado Sr. Nieto, por el acierto que ha tenido, llevando á su lado para cargo de tanta confianza á un sacerdote tan bueno como ilustrado é inteligente.

### El mercado de Sigüenza.

Trigo, 65 reales fanega 94 libras.  
Centeno, 50 reales fanega.  
Cebada, «ladilla», 52 reales ídem.  
Id. «tamprana» 48 reales fanega.  
Lana, de 35 á 36 pesetas la arroba.  
Patatas, á 2 pesetas la arroba.

Se diga por ahí, que la esplendidez del Alcalde en los diferentes espectáculos nocturnos, que han de celebrarse durante las próximas fiestas, ha tenido por base el restar público al Teatro Seguntino.

Y di e el Empresario y una buena parte de los vecinos, que con semejante motivo la autoridad local ha tenido ocasión de llegar á la segunda Regla de la Aritmética; porque hasta ahora sólo podía practicar la primera, en la cuestión de consumos y en otras menudencias.

Se encuentra pasando una temporada al lado de sus hermanos y familia Sor Carmen Nieto, virtuosa Hija de la Caridad y hermana del Ilustrísimo señor D. Eustaquio Nieto, Obispo de esta diócesis. Saludamos á tan ilustrada religiosa y deseamos que su estancia en Sigüenza le sea grata.

El día 6, en la parroquia de San Pedro, se celebró el oficio por el primer aniversario de la caritativa señora doña Martina Maurano (Q. E. P. D.) A sus hijos y familia y muy particularmente á D. Pedro Mendicta Maurano su hijo y querido amigo nuestro, reiteramos nuestro sentimiento con tan triste motivo.

El día 7 tuvimos el gusto de saludar aquí á nuestro amigo D. Miguel Rubio, comerciante de la Riba de Santiuste, que vino á ver á su señor padre D. Zarcas, el que afortunadamente se encuentra muy mejorado de la enfermedad que ha sufrido.

Su completa mejoría deseamos.

Felicitamos con gusto á nuestro entrañable amigo y sacerdote, apreciado de todos los seguntinos D. Pedro Gil, Beneficiado Sochantre de esta Catedral, por su nombramiento de capellán de religiosas Ursuinas de esta ciudad.

Con la mayor felicidad dió á luz el día 6 del actual un hermoso niño la señora D.<sup>a</sup> Avelina García esposa del médico de esta ciudad D. Mauricio Almazán.

Felicitamos á dichos señores por su nuevo vástago.

Para La Carlota (Córdoba) en cuyo punto van á fijar su residencia, han marchado el rico industrial D. José González y su bella esposa D.<sup>a</sup> Pilar Guerrero. Sentimos la ausencia de tan buenos amigos á la par que les deseamos días felices en aquella región andaluza.

Después de haber permanecido en esta ciudad una corta temporada al lado de sus sobrinos los señores de González marchó el día 10 para Sotillo del Rincón (Soria) nuestro buen amigo D. Rómulo González. Buen viaje.

Según vemos en «El Imparcial» el día 16 llega á esta el señor conde de Romanones, estando por aquí dedicado á la caza de codornices hasta el día 23 que regresará á San Sebastián.

Sea bien venido tan ilustre huesped.

La tarde del lunes y en el seminario conciliar, entró á practicar ejercicios espirituales el segundo turno de sacerdotes de esta diócesis.

Con este motivo hemos tenido ocasión de saludar á muchísimos de esos ilustrados sacerdotes á los que nos unen lazos de antigua amistad.

A todos ofrecemos nuestros respetos.

La verbena celebrada la noche del día 7 en la Alameda en el kiosco del industrial de esta ciudad D. Diego A. Leal se vió concurridísima, reinando mucha animación y orden; y como en las anteriores celebradas, el bello sexo lució una vez más sus encantos y ricos atavíos.

La noche estaba plácida y hermosa pero aún así, ni con el brillante tachonado del cielo, pudo competir con la hermosura de las jóvenes de la colonia y seguntinas.

Podemos despedirnos hasta la próxima, por ser estas fiestas gratas á la juventud y proporcionar un agradable rato de estancia á los mayores.

Las noche del 6 y 7 en el «Casino Principal» y la noche del 8 en el de «Unión Seguntina» se celebraron conciertos de canto por la bella artista Trinidad Fernández, que lució sus encantos y arte con bonitos trozos de zarzuelas. La acompañó al piano el joven y ya notable pianista seguntino D. Florencio Relano. Unos y otro recibieron nutridos aplausos de la concurrencia que con tanto gusto escuchó su trabajo.

**Un suicidio.**—Mientras la juventud se divertía en la verbena que la noche del día siete se celebró en el paseo de la Alameda, un pobre pastor natural de esta ciudad, llamado Tomás Andrés, de 45 años, casado y con dos hijos de corta edad se arrojaba á la vía férrea en el kilómetro 138, frente á la ermita de Santa Librada, lugar próximo á Sigüenza.

Por la posición en que fué encontrado su cadáver se supone que el tren correo ascendente de Madrid fuese el que le privase de la vida.

El cadáver fué encontrado por el guarda de noche cuando vigilaba la vía; inmediatamente dió cuenta del desgraciado suceso al jefe de estación.

Avisadas las autoridades, los primeros en acudir fueron los guardias municipales Matías Monterde y Pablo Muela.

Pocos momentos después y en un tren de mercancías que salía para Madrid y que pasó en el lugar de la desgracia, llegó el juzgado compuesto del ilustradísimo juez de 1.<sup>a</sup> Instancia D. Napoleón Ruiz Falcó, el oficial don Mariano de Leonardo, un alguacil del juzgado y el médico forense D. Mauricio Almazán.

Reconocido el suicida el juez ordenó el levantamiento del cadáver y el tren de mercancías continuó su marcha para Madrid.

Colocado el cadáver en una camilla, fué conducido al hospital de esta ciudad por los serenos que habían acudido allí.

El móvil que le indujo á tomar tan fatal resolución fué el encontrarse muertos siete carneros en el momento de ir á soltar el ganado que guardaba para que este apacentara de noche.

Al tener conocimiento de la desgracia su amo, el conocido industrial de Sigüenza D. Juan Riosalido, éste lloraba y lamentaba sinceramente la fatal determinación de su sirviente por tan fútil motivo, pues durante los muchos años que llevaba á su servicio y anteriormente al de los padres políticos del señor Riosalido, nunca dió motivo para reprochar sus actos, sino que su celo y honradez en el desempeño de su cargo le habían hecho captarse el aprecio de sus amos.

Descanse en paz el infeliz pastor y reciba su familia y su amo, nuestro amigo señor Riosalido, nuestro pésame.

A nuestro distinguido amigo el notable abogado de Cogolludo D. José Quijada y demás familia enviamos nuestro más sincero pésame por la inopinada muerte de su preciosa hija señorita Manuela Quijada de Velasco. (D. E. P.)

Nuestro Municipio ha decidido gastarse los cuartos con el posible lucimiento. A tal fin ha enviado á Madrid al Secretario Pepe Sanz, para que adquiriera los farolillos, que han de alumbrar la Alameda, durante las fiestas.

Como, cuando llega la oportunidad, no somos parcos en el elogio, aplaudimos el sacrificio que supone para el Secretario el haber tenido que trasladarse á Madrid, dejando su oficina, á la que tanto ama.

Celebramos el feliz regreso de tan apreciable funcionario.

## CRÓNICA

Con gran sentimiento nuestro, nos vemos obligados á retrasar una semana las crónicas teatrales; pues como las funciones se vienen celebrando hasta hoy los sábados y domingos no podemos reseñarlas como deseáramos; por enviar á la imprenta el material de última hora los sábados á las diez de la noche.

Las noches del 4 y 5 la entrada fué flojísima y fué más de sentir, porque las obras puestas fueron del repertorio moderno, siendo interpretadas con gran acierto por la notable compañía

que dirige el primer actor Pepe Vila. La labor de los actores como asimismo el sacrificio que de sus intereses está haciendo el conocido empresario del nuevo coliseo, fué premiado por el escaso público con nutridos aplausos.

Lástima es que en el pueblo seguntino se haya enfriado tan pronto el entusiasmo que se sentía por tener un teatro, y ahora que lo tiene lindo y coquetón, con una buena compañía y con un empresario generoso no concurre á él.

¡Somos así! pedimos, deseamos, censuramos cuando no se nos complace, y si nuestras peticiones se atienden nos quedamos tan frescos y á seguir pidiendo.

Las noches del día 11 y 12 una notable y numerosa compañía pondrá en escena respectivamente las tan aplaudidas obras «¡Tocino de Cielo!» y «La Casa de Quirós», «Los Gabrieles» y «Los Holgazanes».

No creemos aventurado anticipar que en ambas noches habrán sido del agrado del público las obras referidas y que los actores habrán sido muy aplaudidos.

Con motivo de las fiestas de San Roque en las que como festejos tendremos Dianas, comparsa de Gigantes y Cabezudos, Carreras de cintas, Cucanías, Fuegos artificiales, Concursos por la Banda Municipal, Verbenas en el paseo de la Alameda, Globos grotescos y carreras en sacos con grandes premios, tendremos también grandes funciones en el «Teatro seguntino» en el que una de las mejores compañías de la Corte pondrá en escena las más aplaudidas obras, entre ellas «La Chicharra», «El Verdugo de Sevilla» «La Venganza de la Petra» y otras del más moderno repertorio.

Para las funciones que los días de fiesta se celebran son muchos los pedidos de localidades que hay ya y puede asegurarse que el entusiasmo de las dos primeras noches renacerá para no dejar en tan solitario estado lo que nació con y por el entusiasmo de todos los seguntinos.

### El último tramoyista.

#### OTRA CARTA

Sigüenza 11 de Agosto de 1917.

Sr. D. Eduardo Olmedillas.

Distinguido compañero: por si ya estuviese en prensa la carta que le dirigí con fecha de ayer, propósito de la cuestión personal que planteé al Sr. Lillo y Bravo, le remito para que á ser posible en el mismo número la publique, la carta que le incluyo, que recibí anoche tarde y dice así:

«Los redactores de «La Verdad Seguntina. Sigüenza 10 de Agosto de 1917. Sr. D. Angel Bernal. Presente. Muy señor mío: teniendo noticias de que ha preguntando Vd. al Director del periódico «La Verdad Seguntina» el nombre del autor del artículo «Lábulas inocentes» que apareció en el número 51 correspondiente al 8 del corriente y que aquel se negó á dárselo por la palabra de honor que me tenía dada de no citar mi nombre á los particulares yo relevo al Sr. Director de esa palabra y manifiesto á V. que el autor del artículo de referencia soy yo, siquiera que dicho trabajo, como puramente literario que es, no envuelva ofensa para nadie. Suyo afectísimo y S. S. q. b. s. m., Teodorico Lillo.»

A esta carta no he concedido los honores de la contestación, ya que está visto el juego de tapadera que se emplea, y se adivina que en él se quiere amparar quien no tiene valor para sostener lo que escribe.

Tengo trazada mi línea de conducta, que es no entenderme para nada en el terreno del honor con los que escriben por inspiración, y si con los que inspiran: de modo que cualquier explicación que me vea obligado á pedir por nuevas ofensas—que vendrán—será á los propietarios del papelito.

Suyo afmo. compañero q. e. s. m.

**Angel Bernal.**

SORIA: Imprenta de M. Reglero y Hnos.



# MELQUIADES LÓPEZ Casa Santa-Cruz

Medina, 7, Sigüenza.-Teléfono, núm. 6.

En esta antigua casa encontrará el público en general un grandioso surtido en todo lo concerniente al ramo de Tejidos y Novedades.

## Gochi y Torrellas.

Fabricación de toda clase de muebles, tanto ebanistería, como de tapicería, contando con las máquinas más perfeccionadas para esta clase de trabajos, por delicados que sean.  
Esta casa también se dedica a toda clase de trabajos de carpintería.  
Prontitud, solidez y economía. — Catálogos ilustrados a disposición del público.  
Sigüenza.



## BAR ALEGRIA SEGUNTINO

Federico García Sanz

Medina, 6 Sigüenza  
Vaquerías modelo.

Grandes conciertos de violín y piano todas las tardes y noches.

# Zapatería de Costero.

Plaza Mayor, 14, Sigüenza.

Venta de calzado, abarcas de goma y cuero al pelo y toda clase de alpargatas.

## Sastrería y Pañería

de Manuel Angel Paredes

Cardenal Mendoza, 7, Sigüenza.

Paños de todas clases y confección esmerada.  
Precios económicos.  
Especialidad en trajes talares.

M. REGLERO Y HNOS.

IMPRESORES

ENVIOS POR CORREO

Soria: Plaza de Aguirre, 2

## GRANDES LONJAS DE ULTRAMARINOS

de

# PABLO GUTIÉRREZ

Medina, 13 y Cardenal Mendoza, 15. — Sigüenza.

En esta acreditado establecimiento se venden además de otros géneros los siguientes:

El mejor aceite, azúcar, garbanzos, arceces, jabones, judías, chorizos, salchichón, galletas, col. ervas, chocolates, cafés, vinos y licores, confitura y celas de todas clases.

Depósito de Cerveza «EL AGUILA» y Depósito de Legía «EL AGUILA».

## La Unión y El Fenix Español

Compañía de Seguros reünidos.

Seguros sobre la VIDA.

Seguros contra INCENDIOS.

Seguros de VALORES.

Seguros contra ACCIDENTES.

Subdirectores en Guadalajara:

D. Julián Ramirez é Hijo,

Plaza de D. Pedro, 1.

## Camas y Jergones de Muelle

Tejidos, Ferrería, Paquetería Comestibles, Bañes, Sillas, Batería de Cocina, Menaje pa a Escuelas, Alpargatas, Calzado, Ropa confeccionada, Perfumería, Objetos de Escritorio, Sombreros, Gorras y muchos artículos mas.

Pedro Gil Saldaña.

MEDINACELI (Soria).

## CASA DE COMISIÓN

Fundada en 1896.

Cardenal Mendoza, 1 pral.

# Antigua confitería de Gimeno.

SUCESOR, RAIMUNDO HERNANDO

CARDENAL MENDOZA, NÚM. 1, SIGÜENZA. — Chocolates de la casa «Louis Frères & C.», de BORDEAUX.

Se continúa sirviendo al público en esta casa, con cuanto esmero lo venía haciendo desde el año 1873, é introduciendo las mejoras que exigen el gusto y adelantos de la Confitería y Repostería modernas.

Se hace toda clase de encargos adecuados al ramo de Confitería repostería y fiambres.

# Bazar Parisiën

Establecimiento de primer orden. — Único en su clase.  
Visitadlo y os convenceréis.

Al instalar esta casa los precios fijos marcados en los géneros, ha tenido especial cuidado de haberlo en unas condiciones de precisión en ellos, que es imposible la competencia de otras casas, por sus circunstancias especiales.

Este establecimiento vende artículos de Platería, Joyería, Relojería, Objetos para regalos, Sombrerería, calzado y ropas hechas en las mejores condiciones de PRECIO, CALIDAD Y SURTIDOS; (puede verse)

Antes de comprar en otros sitios visiten esta casa.

Precios fijos marcados. — Teléfono número 152. — Mayor Baja, 11.

GUADALAJARA

(Junto a la Administración de loterías)

## H. DE ELIAS

FRENTE A LA ESTACIÓN

Cómodas habitaciones con timbres y luz eléctrica.

Administración de los Automóviles a Molina de Aragón.

Casa recomendada para los señores viajeros.

GRAN VAQUERÍA. — Se garantiza la pureza de la leche.

## La Eclesiástica Seguntina. — Gran Sastrería de GENARO MARTINEZ

En este acreditado establecimiento, que cuenta con un inmenso surtido de géneros, se confeccionan toda clase de trajes para Caballeros, Sacerdotes; Togas y Mucetas para todas las Facultades.

Precios sin competencia.

Comedias, 3, duplicado.

SIGÜENZA.

## La Prosperidad

Gran tinte y

Quita manchas

Fábrica montada a la altura de las mas importantes del extranjero.

Limpieza en seco de toda clase de prendas. — Tenido de sedas, lanas, algodón y percales.

Única casa en España especializada para el tenido de pieles en negro y colores sin destefir.

Se tienen sotanas, manteos y dulletas de sacerdote.

Todos los trabajos indesteñibles.

Sucursal en Guadalajara.

Ramón Fernandez

12, Museo, 12.

## Nuevo almacén de Coloniales, Vinos y Licores

# Cesáreo Antón López

Situado Casas nuevas, núm. 8, Sigüenza.

Este establecimiento cuenta con grandes existencias en todos los artículos pertenecientes al ramo de Ultramarinos y Coloniales al por mayor. Visitadlo y os convenceréis de cuantas utilidades se os proporcionan comprando en dicho Almacén.

No confundirse, Casas número 8. — Sigüenza.

## COMERCIO DE TEJIDOS

# FELIPE BOTIJA

Medina, 2, esquina a Cardenal Mendoza.

Sigüenza. — Teléfono número 30.

Últimas novedades en el ramo de tejidos, paquetería y quincalla, gorras, sombreros, géneros de punto, lanas y mantas de todas clases a precios económicos.

## Gran ferretería de Tomás Relano

SEMINARIO, 16. — SIGÜENZA.

Herramientas para artes y oficios. Batería de cocina. Artículos de construcción. Útiles agrícolas. Camas. Menaje para escuelas. Cortidos Cocinas de hierro y estufas de todas clases. Aparatos para molinaria. Material eléctrico. Expendeduría de Explosivos. Armas de fuego. Lampistería. Objetos de metal para el cultivo: grado. Plata meneses. Persianas y Cementos. Aparatos para gas acetileno.

Fijarse bien, Seminario 16. — Sigüenza

## Gran Bañeario de Jaraba.

Temporada oficial desde el 15 de Junio al 20 de Septiembre.

Aguas termales, cloruro-sódicas, litínicas, bien bonatadas, de gran radioactividad, premiadas en varias exposiciones con medalla de oro. Únicas analizadas oficialmente en Jaraba; únicas en el mundo que curan radicalmente los cólicos nefríticos y herpéticos. Excelente agua de mesa para prevenir tales enfermedades. Servicio de coches por Jaraba a todos los trenes. Para los trenes rápidos por Alhama precio usiso al cochero Miguel Espelita, en Cetina, ó al Administrador del Bañeario en Jaraba. — Clima fresco y de altura a 763 metros sobre el nivel del mar. — Teléfono público.

Propietarios: Vicente Ariza y Hermano.

## BICICLETAS

«Diamant y Royal Albert» — Sólidas, fuertes y elegantes; garantizadas por un año. Motocicletas. Taller de reparaciones y accesorios.

¡Ciclistas!, quereis vencer en cuantas carreras os presentéis y hacer excursiones cómodas?

Pues comprad la bicicleta tricolor Diamant.

Representante en Sigüenza y Calatayud: Juan Sevilla y Peñalba, Alfonso VI, Sigüenza.

**HERNIAS** Vientres voluminosos. Desencosos de la Matriz. Deformidades. Sordos. Calvos. Tratamientos sin operar.  
Dr. CAMPOS-Montora, 38-Madrid  
En Soria, de 11 a 1, el 28 de cada mes. HOTEL COMERCIO.

## El Histógeno Llopis

Es el agente más eficaz para combatir la tuberculosis, Diabetes, y enfermedades consultivas, en general.  
Esta así proclamado por la clase médica.  
Premiado en varias Exposiciones con las más altas recompensas. — Medallas de Oro, Zaragoza 1908 y Barcelona 1910.  
Gran premio Cruz de Oro, Medalla de Oro, Londres 1910.

Concesionarios exclusivos: J. Uriach y C.ª, Moneada, 20. Barcelona.

## Orina Llopis

Número registrado.  
Jugo de carne de vaca, preparado en frío y concentrado al vacío, conteniendo los principios solubles nutritivos de la carne.  
Las indicaciones que tiene la ORINA LLOPIS son exclusivas y como a finamento, y en este sentido está recomendada en la convalecencia de enfermedades graves, y en los organismos debilitados, agotados por exceso de trabajo y en la vejez.

## Piperazina Llopis

Disolvente y eliminador de ácido úrico, con el cual se combina formando uratos solubles.  
La Piperazina granulada LLOPIS, pura y activa es la preferida por el Cuerpo Médico y la forma más cómoda y eficaz para su administración.  
Pídanse muestras gratis a A. LLOPIS, Laboratorio, Rosales, 8, Hotel, Madrid

## Reumatismo. — Gota. — Cálculos Uríacos. — Litiasis.

En farmacias y droguerías de España, Portugal y América.